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OVALLINOS OBTIENEN LOS PRIMEROS 
LUGARES EN NACIONAL DE AJEDRÉZ 08

EN EL CENTRO DE OVALLE

DESECHOS DE CARNICERÍAS 
MOLESTA A LOCATARIOS

Por meses se extiende el conflicto con una carnicería que, según denuncian, con pozas de 
sangre en las afueras del local y las veredas impregnadas de grasa, lo que genera molestia y 
preocupación por el mal olor y posible foco de insalubridad. Desde la Seremi de Salud hacen 
el llamado a reportar estos casos para ejecutar las acciones correspondientes. 04
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Realizan importante donación 
a Hogar de Ancianos de Ovalle

ALIVIARÁ LOS GASTOS A FIN DE MES

El Hogar de Ancianos de Ovalle ubicado en calle Libertad #998, cuenta actualmente con 27 residentes entre hombres y mujeres.
EL OVALLINO

Se trata de una donación de alimento, lo que permitirá 
disminuir un monto considerable de los gastos a fin de mes 
del hogar. Asimismo, desde la dirección del establecimiento 
agradecieron este aporte y también hicieron el llamado para 
apoyar a los adultos y las adultas mayores de la residencia con 
otras campañas.

Hace un par de semanas atrás, en 
el mes de enero, una buena noticia 
recibieron los miembros del Hogar 
de Ancianos del Club de Leones, 
quienes fueron elegidos para recibir 
una donación.

Este aporte fue entregado por un 
empresario que llegó a la comuna 
hace solo unos meses atrás, quien 
instaló el centro de distribución de 
productos premium Chillán, Santa 
Patricia, la patrona de las carnes, 
esto realizado por su representante 
Mario Palomino Mattassi.

Respecto a este aporte de alimento, 
el director ejecutivo del Hogar de 
Ancianos, que depende del Club de 
Leones Ovalle, Ángel Zepeda, expresó 
su agradecimiento, ya que esta do-
nación permite destinar ese dinero 
en otra cosa que pueda beneficiar 
a los adultos y las adultas mayores 

residentes del hogar.
“La primera donación fue hace como 

dos semanas atrás, esta consistió 
en alimentación, en carne, la cuales 
nos darán constantemente, nosotros 
gastamos en carne alrededor de 500 
mil pesos mensuales, esto considera 
un alivio para nosotros”, destacó.

AYUDA AL HOGAR
Conjuntamente, Ángel Zepeda, contó 

a El Ovallino, que el empresario res-
ponsable de este donativo proviene 
desde el sur del país, quien lleva poco 
tiempo establecido en la comuna.

“El dueño es del sur y tenía una 
hermana monja, quien hacia servi-
cios voluntarios, por ello, el como su 
hermano y dueño de esta empresa, 
quedó en seguir con este apoyo a los 
hogares o por ejemplo acá en Ovalle 
donaron a la Gota de Leche, el fin es 
ayudar a las personas o instituciones 

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle

que tengan servicios de personas 
necesitadas”.

FINANCIAMIENTO
En esta línea, la donación de carne 

fue un gran alivio para el hogar, ya 
que, los costos a fin de mes ascienden 
aproximadamente a los 14 millones 
de pesos, calculando unos 600 mil 
pesos por adulto y adulta que vive allí.

“El hogar se financia con algunos 
proyectos del Servicio Nacional del 
Adulto Mayor (SENAMA), también 
existe un financiamiento del Club 
de Leones de Ovalle y las pensiones 
de los residentes”.

Así, en palabras del director del ho-
gar, el dinero se va en alimentación y 
en todos los cuidados que requieren 
cada uno de los residentes, cada mes.

HOGAR DE ANCIANOS

Según relata Zepeda, el hogar ubi-
cado en calle Libertad y que tiene 
más de treinta años, cuenta con un 
cupo de 28 residentes, actualmente 
quedando solo un cupo disponible.

“En el hogar en este momento hay 
27 residentes, también tenemos un 
equipo de profesionales como po-
dólogos, médicos, nutricionista, en-
fermeras, quienes los atienden, esto 
sumado a los cuidadores, por ello son 
alrededor de 20 personas más, entre 
profesionales y los cuidadores”.

Del mismo modo, Ángel Zepeda 
aclara, que debido a los cuidados 
brindados al interior del hogar y de 
los protocolos establecidos, no se 
lamentaron fallecimientos al inte-
rior del recinto durante la pandemia, 
que sigue vigente, pero con menos 
restricciones.

“Ningún residente falleció de 
Covid-19, porque tenemos protoco-
los súper estrictos, pese a esto igual 
la pandemia afectó a los residentes 
en la parte emocional, porque en ese 
periodo se suspendieron las visitas, 
ahora la pandemia sigue pero ahora 
sí permitimos las visitas, que deben 
respetar los protocolos, con mascarilla 
y todo lo que concierne”, enfatizó 
el director ejecutivo del Hogar de 
Ancianos.

“AMIGO COLABORADOR”
Por último, el director ejecutivo y 

miembro del Club de Leones de Ovalle 
agradeció esta donación del empresario 
y recalcó además que actualmente 
se encuentran con una campaña 
con Banco Estado, llamada “Amigo 
Colaborador”.

Dicha campaña consiste en un apoyo 
mensual al Hogar de Ancianos con una 
cantidad de dinero que será distribuida 
entre materiales, recursos y comida. 
El aporte puede ser desde los dos mil 
pesos, a través de un pago automático 
desde la cuenta corriente.

“Estamos con esta campaña para que 
nos puedan hacer aportes, también 
necesitamos apoyo de la comunidad 
o de empresas, la labor es bien en-
comiable, el de estar a cargo de las 
personas de tercera edad, muchos de 
ellos están abandonados, nosotros 
les tratamos de dar la mejor atención 
posible, están bien atendidos, mientras 
nos queden cupos”, concluyó Ángel 
Zepeda.

Si desea aportar con el hogar de 
ancianos, puede hacerlo a la cuenta 
del Club de Leones de Ovalle, Rut: 
70.828.800-4, Cuenta Corriente N°: 
1330012460-1, Banco Estado, email: 
administración@clubdeleonesova-
lle.cl

EL DATO
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Las dos imágenes que usa Jesús 
en el evangelio de hoy son ricas 
en sugerencias. La sal es un ele-
mento tan importante en la vida 
de las personas que en algunas 
culturas llegó a ser moneda co-
rriente. Nuestra palabra salario 
nos lo recuerda. La sal sazona los 

alimentos, ayuda a conservarlos 
impidiendo su corrupción y sirve 
de elemento purificador. El 
cristiano, como sal de la tierra, 
imprime un nuevo sabor a sus 
actividades y a los ambientes 
que frecuente. El amor conyugal 
y la vida familiar, el trabajo y el 
descanso, la preocupación por 
la justicia y la actividad social 
y política, todo recibe desde 
Jesús un sabor distinto. La luz 
es indispensable para la acti-
vidad humana. Pensemos en la 
paralización que significa un 
apagón en nuestras ciudades. 
La gente de bien se reúne en la 

luz. Solo los vándalos prefieren 
la oscuridad para realizar sus 
fechorías. Jesús es la luz del 
mundo (Jn 8,12). El ilumina 
a toda persona que viene a 
este mundo. “Yo soy la luz del 
mundo”, “ustedes son la luz 
del mundo”. Es una verdadera 
identificación entre Jesús y 
el cristiano. “Como el Padre 
me envió a mí, también yo los 
envío a ustedes” (Jn 19, 21) 
Jesús quiere seguir iluminan-
do al mundo a través de sus 
discípulos. El cristiano debe 
colaborar en la construcción 
de la civilización del amor. Aun 

cuando se trate de asuntos 
técnicos que desconoce, puede 
iluminar recordando siempre la 
primacía del hombre por sobre 
las cosas y las exigencias de 
la justicia y la ley de Dios. 
Aquellos que por razones de 
salud deben comer sin sal, sa-
ben muy bien que las comidas 
sin sal son insípidas. Como la 
sal da sabor a las comidas, el 
cristiano debe influir con el 
sabor del Evangelio y quitar 
el sabor amargo de nuestra 
sociedad que está en peligro 
de hundirse en el aburrimiento, 
la soledad, la frustración, la 

desesperación, el sin sentido. 
El mundo grita por la luz de la 
justicia, la verdad y la paz.  ¿Por 
qué los cristianos damos la 
triste impresión de incapacidad 
para frenar la ola de corrupción 
que irrumpe contra el matri-
monio, la familia, la escuela, 
las instituciones? Solamente 
porque hemos dejado de ser 
sal de la tierra y permitimos, 
por nuestra tibieza, que se 
propalen todo tipo de barba-
ridades. Cuando el amor se 
enfría y la fe se adormece, la 
sal se desvirtúa y ya no sirve 
para nada.

La sal y la luz
Quinto domingo durante el año.  A. Mt 5, 13-16

Indignación por parte de habitantes de vivienda 
en Ovalle: rueda de camión impactó su casa

HECHO OCURRIDO EN VILLA LOS NARANJOS PARTE ALTA

Residentes afirman 
que gracias a Dios solo 
se lamentan daños de 
infraestructura y no a 
miembros de su familia o 
transeúntes 

El pasado Viernes 3 de febrero, a 
las 9:30 de la mañana, un camión 
transitaba por la avenida Manuel 
Peñafiel Olivares (que según señalética 
no tienen permitido el tránsito por 
dicha avenida) transportando en él, 
una excavadora. Mientras el camión 
transitaba, a este se le suelta una 
rueda que estaba por sobre el vehículo 
de transporte, cayendo con mucha 
intensidad hacia la calle Los Laureles 
(de bajo de la avenida Peñafiel) im-
pactando así a una vivienda, causando 
daños en su infraestructura.

Según Paola, quien es la hija de 
los dueños del domicilio afectado, 
no es algo que ocurra a menudo, sin 
embargo, la avenida Manuel Peñafiel 
Olivares carece de seguridad para los 
ciudadanos, sin barreras de contención 
o pasos de cebra, algo que preocupa 
mucho a los vecinos del sector y a los 
transeúntes.

Paola también nos relata que el 
chofer del camión se detuvo y bajo 
a buscar la rueda que había perdido 
en el camino y presto ayuda a los 
habitantes de la casa, pero, no mostro 

LUCIANO MOLINA VILLALOBOS 
Ovalle

Registro desde la casa de los afectados.
EL OVALLINO

indicios de pagar las reparaciones, sin 
dejar algún contacto telefónico o para 
quien trabaja. Tampoco se alcanzó a 
reportar el caso a carabineros.

Tratamos de contactarnos con la 
Municipalidad, pero desafortunada-
mente no obtuvimos respuesta alguna.

Sin embargo, logramos comunicar-
nos con la señora Rossana Valencia, 
presidenta de la junta de vecinos del 
sector quien nos asegura que llevan 
“peleando” cerca de 5 o 6 años para 
que la municipalidad tome cartas 

en el asunto respecto a la avenida 
Peñafiel. 

“se necesita barreras de contención, 
es un sector donde hay niños jugando, 
hace un tiempo cayó un auto y gracias 
a un poste no paso a llevar las casas” 
Rossana Valencia, presidenta de la 
junta de vecinos Villa Los Naranjos.

También la señora Rossana nos 
cuenta que cerca del sector hay un 
consultorio y colegios. Es de suma 
importancia la existencia de cruces 
peatonales,  barreras de contención, 

semáforos, señaléticas para reducir la 
velocidad, incluso pidieron un lomo de 
toro, ya que todo vehículo que transita 
por la avenida, pasa a gran velocidad 
sin medir algún tipo de consecuencia.

Los vecinos se encuentran angustia-
dos y con mucha inquietud por la nula 
participación de las autoridades en la 
seguridad de los vecinos del sector. 
Rossana también comento que hace 
un tiempo atropellaron a dos jóvenes, 
donde una era mujer y falleció.

Tanto como Rossana o Paola tienen 
testimonios similares, se espera la 
respuesta de la municipalidad y de su 
alcalde Jonathan Acuña, que como ya 
habíamos mencionado, no entregaron 
antecedentes de los hechos y tampoco 
se le ha presentado una solución al 
problema que afecta principalmente 
a la vivienda de los padres de Paola 
(cabe destacar que, Paola no vive en 
este domicilio).

“SE NECESITA BARRERAS 
DE CONTENCIÓN, ES UN 
SECTOR DONDE HAY NIÑOS 
JUGANDO, HACE UN TIEMPO 
CAYÓ UN AUTO Y GRACIAS 
A UN POSTE NO PASO A 
LLEVAR LAS CASAS”

ROSSANA VALENCIA
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS DEL 
SECTOR VILLA LOSNARANJOS PARTE ALTA
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Pozas de sangre y mal olor: Residuos de 
carnicería molesta a locatarios

POR CASO ESPECÍFICO EN EL SECTOR CÉNTRICO 

De acuerdo a un locatario del centro, hace meses experimentan problemas con los desechos de 
una carnicería, con pozas de sangre en las afueras del local y las veredas impregnadas de grasa, 
lo que genera molestia y preocupación por el mal olor y posible foco de insalubridad. Desde la 
seremi hacen el llamado a denunciar estos casos para ejecutar las acciones correspondientes.

Una vereda grasosa y pozas de sangre 
ante los restos de carne desechados 
por una carnicería, es el panorama que 
ven continuamente algunos locatarios 
y transeúntes, justamente en pleno 
centro de la comuna de Ovalle.

Según relata el comerciante ovallino, 
integrante de la Cámara de Comercio y 
dueño de la Casa Polo, Marco Antonio 
Polo, la problemática se viene repitiendo 
desde invierno del año pasado.

“Quedan ahí (en el lugar) pozas de 
sangre en descomposición y lo que 
ocurre es que ya hay una capa de grasa 
bastante evidente en ese tramo (…) yo 
estuve en el lugar y la gente me decía, 
‘señor Polo, esta es una cosa que no 
tiene nombre, es asqueroso’”, relató 
el comerciante ovallino.

Asimismo, Marco Antonio Polo indicó 
que desde el municipio no se han to-
mado las medidas correspondientes, 
debido que a pesar de los meses, el 
caso se sigue repitiendo. Situación 
que el mismo comunicó en una reunión 
con las máximas autoridades, como 
el Alcalde y el Delegado Presidencial 
Provincial de Limarí.

“Queremos saber a quién le corres-
ponde ver esto (…) que hagan su trabajo 
que es cautelar por la buena salud de 
los habitantes de la ciudad, esto no 
puede ser, nosotros tenemos socios 
que tienen carnicería y ellos saben 
que tienen que tener unos depósitos 
especiales para esto”, sostuvo el co-
merciante Marco Antonio Polo.

Ante este caso y la denuncia de este 
comerciante y también integrante 
de la Cámara de Comercio de Ovalle, 
Diario El Ovallino se comunicó con la 
máxima autoridad sanitaria en la región, 
la Seremi de Salud, Dra. Paola Salas.

RESIDUOS EN LA VÍA PÚBLICA 
Al respecto, la autoridad fue enfática 

al señalar que ya se han realizado 
fiscalizaciones a las carnicerías, sin 
embargo, estos residuos en las calles 
no son algo nuevo.

“Las carnicerías después de cierto 
horario de atención y en horarios no 
hábiles depositan los elementos en la 
vía pública. Lo que hay que recalcar 
es que todos los negocios que tienen 
manipulación de alimentos, en este 
caso con la carne, deben tener una 
disposición final de los residuos sólidos”, 
remarcó la Seremi de Salud.

En este sentido, la Dra. Paola Salas, 
señaló que el tratamiento de estos 
residuos no es un proceso complejo, 
el cual consiste en la utilización de 
doble bolsa y dejarlas en un contenedor 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

con tapa.
“Esa es la forma apropiada de dejarla, 

para que después, esté coordinado con 
la extracción habitual que se hace de 
basura y que se extraiga sin generar 
malos olores y un cúmulo de vectores, 
como moscas y otros insectos que 
podrían ir generando bacterias o algún 
tipo de microorganismo”.

Es así que, de acuerdo al reglamento 
sanitario de los alimentos (DS 977/96), 
un local de expendio de alimentos debe 
manejar adecuadamente los residuos, 
para que así se retire correctamente 
por el aseo municipal.

En esta línea, los contenedores deben 
ser de material lavable y con tapas que 
se ajusten bien e impidan el ingreso de 
vectores, como moscas y roedores, lo 
que también permite que la basura no 
termine esparcida por perros callejeros.

RESPONSABILIDAD
Asimismo, la autoridad sanitaria 

comentó que los negocios tienen la 

responsabilidad de eliminar estos 
residuos de manera apropiada.

“Cuando hay incumplimiento a esta 
forma de eliminar los residuos, es 
cuando la Seremi de Salud puede entrar 
(…) se puede realizar una fiscalización 
cuando esté el elemento contaminado 
o cuando este la disposición de estos 
residuos no apropiados in situ, llama-
mos a la comunidad que nos avisen 
en el momento”, planteó la seremi.

De esta manera, la Dra. Salas hizo 
el llamado a denunciar y llamar a la 
Seremi de Salud, a la oficina que se 
encuentra en la comuna y así fiscalizar 
el caso de forma inmediata.

“Lo ideal es que haya denuncias por 
parte de la comunidad, de manera 
coordinada (…) en el caso que esto sea 
comprobado, nosotros protegemos al 
denunciante, no se entregan nombres 
ni identidades (…) y si se comprueba 
que no se cumple el reglamento (DS 
977/96), se inicia un sumario sa-
nitario al lugar de venta, se levanta 
un acta de fiscalización y se pone el 
incumplimiento del decreto”.

En el caso que se comprobase si 
hay responsabilidad, la seremi de 
salud subrayó que ese local arriesga 
una multa.

“Si se comprueba que hubo incumpli-
miento, que en el 95% de los casos es 
así, se les da una multa en dinero, en 
pagos. Dichas multas son estipuladas 
por la gravedad del incidente y son 
analizadas por un grupo de abogados”, 

dijo la autoridad.
Por otro lado, el Delegado Presidencial 

Provincial de Limarí, Galo Luna se 
pronunció al respecto, comunicando 
que el caso de esta denuncia se tomó 
y se reportó la información necesaria 
a la Seremi de Salud.

“Tenemos que esperar que este 
procedimiento siga los conductos re-
gulares, pero estamos atentos a poder 
ser un canal para la ciudadanía directo 
con las instituciones del Estado (…) 
creemos que este tipo de gestiones 
son súper importantes, es la línea de 
nuestro Gobierno, la de mantener los 
espacios públicos transitables y en 
buen estado”, dijo el delegado.

RECOMENDACIONES
Finalmente, la seremi entregó algunas 

recomendaciones, para que casos como 
estos no provoquen algún daño en la 
salud de las personas, por los vectores 
que pueden llegar a estos residuos 
y pozas de sangre en la vía pública.

“Las moscas con sus patas van 
dejando material orgánico en distintos 
lugares (…) por ello es importante la 
higiene y el lavado de todo lo que 
consumimos y principalmente el la-
vado de manos antes de cocinar y 
manipular alimentos, porque se pueden 
tocar cosas que tuvieron contacto con 
moscas y eso puede generar enfer-
medades por no lavarse las manos”, 
concluyó la Seremi.

En caso de denuncia, puede llamar 
a la Oficina comunal de  Ovalle, 
ubicada en Tucapel Nº 479, Ovalle, 
teléfono: 663442 – 662912, o direc-
tamente en oirs.minsal.cl

EL DATO
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Carabineros recibirá este año 30 
nuevos vehículos policiales 

PARA DISTINTAS COMUNAS DE LA REGIÓN

La presidenta de la Comisión de Régimen Interno del 
CORE, Paola Cortés anunció que durante el 2023 se 
financiarán motos y cuarteles móviles mediante los 
fondos concursables de seguridad, -los que el año 
pasado ascendían a 450 millones y este año 1100 

millones-, entre otras cosas.

Con motivo de la entrega de 7 nuevos 
vehículos de Carabineros destinados a 
las comunas de La Serena, Coquimbo, 
Ovalle, Salamanca y Los Vilos, -los 
que fueron financiados con recursos 
propios de la Institución-, desde el 
diario El Día se quiso averiguar qué 
es lo que hizo el Gobierno Regional 
de Coquimbo durante el 2022 en 
materia de seguridad pública y que 
es lo que planea hacer para el 2023. 

Con respecto a esto, la consejera 
regional por la provincia del Elqui, 
Paola Cortés, -quien además es la 
presidenta de la Comisión de Régimen 
Interno del Consejo Regional (CORE)-, 
aseguró que el tema de seguridad es 
importante para el CORE, relatando 
que hasta la fecha han aprobado la 
compra de 30 vehículos que deberían 
llegar este año, mediante un convenio 
que se firmó el año 2021. 

Con esto, la consejera Cortés se refiere 
al proyecto de “reposición de vehículos 
policiales con vida útil cumplida, para 
la región de Coquimbo”, -Código BIP 
40029725-0-, el que fue trabaja-
do por la dirección de Carabineros 
y el Gobierno Regional (GORE) de 
Coquimbo, y contempla una inversión 
de 855.604 millones de pesos, para la 
compra de 30 vehículos, -destinados 
al desarrollo de las labores de orden 
y seguridad preventivas-, los que en 
detalle son 19 furgones policiales y 
11 radiopatrullas. 

El Día tuvo acceso a un documen-
to referente a este proyecto, donde 
se especifica que las comunas be-
neficiadas serán: La Serena con 4 
vehículos en total (1 furgón policial 
y 3 radiopatrullas); Coquimbo con 7 
vehículos en total (2 furgones poli-
ciales y 5 radiopatrullas); Vicuña con 
4 vehículos en total (1 furgón policial 
y 3 radiopatrullas); La Higuera con 
2 furgones policiales; Ovalle con 3 
vehículos en total (2 furgones po-
liciales y 1 radiopatrullas); Monte 
Patria con 4 furgones policiales; 
Combarbalá, Punitaqui, Río Hurtado, 
Illapel, Salamanca y Los Vilos con 1 
furgón policial por comuna. 

Respecto a esto, la consejera re-
gional, Paola Cortés, reveló que “se 
va a realizar la tercera licitación para 
este proyecto, ya que las dos primeras 
quedaron desiertas por falta de stock 
y por falla en la prueba balística”.

En una entrevista previa con el diario 
El Ovallino, Cortés explicó que tras 
la falla de la primera licitación, se 
reunieron en Santiago con Carabineros, 

y es por esa razón que trabajamos 
desde la Mesa de Seguridad, junto a 
Carabineros y PDI para dar respuesta 
a sus necesidades, dando apoyo a 
los alcaldes de cada comuna, motivo 
por el cual este año el presupuesto 
en seguridad se ha incrementado”. 

TAREAS PENDIENTES
Por su parte, el Consejero Regional 

por la provincia del Elqui, Francisco 
Martínez, -quien también es vicepre-
sidente de la Comisión de Régimen 
Interno-, señaló que el CORE existe 
un carpeta de proyectos presentada 
por el General de la IV Zona anterior, 
la que deben revisar junto al actual 
general, con el fin de implementarla 
dentro de su período.

“En la cartera presentada incluso 
se contempla la compra de un heli-
cóptero para la región, ya que el que 
tenemos es del año 1991, por lo que 
está prácticamente obsoleto”, sostuvo 
el consejero. 

Martínez también argumentó que 
antes de empezar con los proyec-
tos nuevos de esta cartera, se debe 
solucionar lo que está pendiente 
con carabineros, haciendo hincapié 
en que “en una conversación que 
mantuvimos el jueves recién pasado 
con el General de la IV Zona, Juan 
Muñoz me enteré que la Gobernadora 
Regional Krist Naranjo no quiso au-
torizar la compra directa de estos 
30 vehículos, sin avisarnos ni darnos 
ninguna explicación”. 

“Ya llevamos casi 2 años esperando 
por estos vehículos que están com-
prometidos por el GORE desde el 
período del CORE anterior”, lamentó 
Martínez.

El consejero también se refirió a la 
reciente entrega de los 7 vehículos 
policiales en la región, -los que forman 
parte de la entrega de 140 vehículos 
a nivel nacional-, opinando que “el 
delegado presidencial señaló que se 
está ampliando el parque automotriz 
policial, pero eso no es así, ya que 
lo que se está haciendo es restituir 
los vehículos que fueron destruidos 
durante el estallido social y los que 
quedaron activos, que ahora están 
obsoletos por exceso de uso”.

COMPRA DIRECTO
Al ser consultada por el tema de 

los 30 vehículos pendientes a en-
tregar en la región, la Gobernadora 
Regional Krist Naranjo, respondió 
que “El consejero regional Francisco 

Carabineros recibió nuevos vehículos policiales esta semana y se esperan nuevas inversiones.

CEDIDA

-quienes son la Unidad Técnica del 
proyecto-, para “averiguar por qué 
no se hacía efectiva la compra, a lo 
que nos respondieron que se debía 
porque se requería el visto bueno de 
la DIPRES y Contraloría. Otra razón 
era que la compra de los 30 vehículos 
se tenía que adjudicar a una sola 
automotora”.

Según Cortés, para la segunda lici-
tación se hicieron algunos cambios, 
de manera que se pudiese comprar 
los vehículos a 2 o más automotoras, 
lo que ayudaría a que se pudiese 
ejecutar más rápido el proyecto.

Por su parte, hace unos meses 
Carabineros señaló al diario El Ovallino 
que luego de que la licitación se declaró 
desierta, se solicitó al GORE que la 
adquisición de los vehículos fuese por 
trato directo, aclarando que todo el 
proceso está en el Mercado Público.

OTROS PROYECTOS
Además de esto, la presidenta de 

la Comisión de Régimen Interno, 
anunció que este año “vamos a fi-
nanciar motos y cuarteles móviles 
mediante los fondos concursables 
de seguridad, los que el año pasado 

ascendían a 450 millones y este año 
1100 millones”.

Cortés también especificó que con 
estos fondos financiarán alarmas 
,cámaras de seguridad, cierres peri-
metrales para organizaciones, lumi-
narias, además de juegos infantiles 
y máquinas para hacer ejercicios y 
adelantó que en marzo o abril de este 
año, inaugurarán la reposición de la 
tenencias de Carabineros de Paihuano 
y Chañaral alto en Monte Patria.

En cuanto al trabajo conjunto con 
la Policía de Investigaciones (PDI), 
Cortés indicó que este año esperan 
financiar la ejecución del nuevo cuartel 
de Ovalle, cuyo diseño fue terminado 
el año 2021.

También están trabajando en la 
conservación del edificio de la Brigada 
de Investigación Criminal (Bicrim) de 
Los Vilos y del Complejo Fronterizo 
Juntas del Toro de la PDI, que según 
Cortés está próximo a inaugurarse. 

Para la consejera es importante 
trabajar en este tipo de proyectos, ya 
que “como autoridades debemos hacer 
todos los esfuerzos para recuperar la 
tranquilidad en nuestra región, para 
nuestros habitantes y visitantes, 

ROMINA ONEL 
La Serena
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Cifras muestran aumento de la obesidad 
en adultos y niños de la región

PREOCUPANTES NÚMEROS

Desde el Servicio de Salud 
de Coquimbo, se reveló 

que de acuerdo a datos del 
programa cardiovascular 
de APS, en la población 

adulta la obesidad alcanzó 
un 44,7% y en gestantes 
este número fue de 26%, 
mientras que en el caso 

de los niños, quienes 
tienen entre 10 y 14 años, 

presentaron mayor 
obesidad con un 24,8%.

Científicos y estadísticas de la 
Universidad de Oxford realizaron un mapa 
interactivo, -que utiliza datos compilados 
a partir de cifras de 195 países de todo 
el mundo-, que fue publicado en Our 
World in Data, demostrando que desde 
hace casi 50 años, la población mundial 
no ha parado de aumentar sus niveles 
de adultos con sobrepeso u obesidad. 

En este mapa se reveló que en el caso 
de Chile, el último dato registrado de 
este estudio muestra que el 63,10% de 
su población adulta está con sobrepeso 
u obesidad.

Con respecto a esto, la nutricionista 
y asesora de Programas Nutricionales 
de Atención Primaria de Salud (APS), 
del Servicio Salud Coquimbo, Marcela 
González, especificó que “en la Región 
de Coquimbo, al igual que a nivel nacional 
e incluso mundial, la obesidad ha ido en 
aumento, y al estar presente en todos 
los países, se habla de que constituye 
una pandemia”. 

“En el caso de nuestra región, el año 
2021 la obesidad en niños menores de 
5 años alcanzó un 15%, mientras que en 
los pequeños de 6 a 9 años, esta cifra 
se incrementó al 18% y se presentó la 

La obesidad en 
niños es uno de 
los aspectos que 
más preocupa a 
las autoridades.

CEDIDA

obesidad severa con un 7%”, detalló la 
nutricionista. 

En el caso de los adolescentes, la 
cifra siguió en aumento y se sitúo en 
el 20%, y se tiene que quienes tienen 
entre 10 y 14 años, presentaron mayor 
obesidad con un 24,8%, mientras que 
en los adolescentes de 15 a 19 años, 
un 15,1%. 

De acuerdo a datos del programa 
cardiovascular de APS, en la población 
adulta la obesidad alcanzó un 44,7% y 
en gestantes este número fue de 26%.

Según González, como APS buscan 
fomentar la lactancia materna, -debido 
a que es una de las acciones más efi-
caces para promover una alimentación 
saludable desde la primera infancia-, 
por lo que los establecimientos de 
Salud de atención primaria realizan el 
acompañamiento a las mamás a través 
de las clínicas de lactancia. 

También se ejecuta el Programa Elige 
Vida Sana, que está dirigido a las per-
sonas con malnutrición por exceso 
desde los 2 hasta los 64 años, en que 
se desarrolla en los establecimien-
tos educacionales, sedes vecinales y 
CESFAM, contemplando consultas 
nutricionales, psicológicas, círculos y 
talleres de actividad física y durante el 
mes enero del 2023, fueron lanzadas 
desde el Ministerio de Salud las nuevas 
guías alimentarias para Chile, las que 
buscan fomentar una alimentación 
saludable, respetando la cultura y el 
cuidado del medio ambiente

¿QUÉ ES LA OBESIDAD?
La nutricionista Marcela González 

explicó al diario El Día que la obesidad 
ocurre cuando hay una acumulación 
anormal o excesiva de grasa que es 
perjudicial para la salud, lo que puede 

contribuir al desarrollo de diversas enfer-
medades crónicas no transmisibles, que 
son consideradas las principales causas 
de morbimortalidad en el mundo, como 
el cáncer, sumado a complicaciones 
como el colesterol alto y el síndrome 
metabólico, este último determina 
un mayor riesgo de diabetes Tipo 2 y 
enfermedades cardiovasculares.  

FACTORES PSICOLÓGICOS 
Y EMOCIONALES 

Por otra parte, la psicóloga clínica y 
Magister especialista en Psicoterapia 
Constructivista Interaccional cen-
trada en Individuo, Maritza Jorquera 
Balbontin, -quien atiende en el Centro 
Construyendo Miradas-, aseguró que 
“aunque hay una base emocional im-
portante en la obesidad, hay cosas 
que son multifactoriales y que inciden 
para que se genere esta y cualquier 
enfermedad, tales como la genética 
y factores ambientales, contextuales, 
sociopolíticos y familiares”.  

Pese a esto, Jorquera señaló que desde 
la psicología emocional en la obesidad 
“se habla de personas que tienen miedo 
a sentir vergüenza nuevamente, porque 
es algo que los marcó en la infancia, 
entonces van formando una capa pro-
tectora ante esto, porque necesitan 
protegerse en muchos sentidos”.

La psicóloga clínica describió este 
fenómeno como “un círculo vicioso de 
vergüenza y culpa, muy parecido a lo 
que implica estar en una relación tóxica”. 

“En general son personas que no se 
preguntan a sí mismos qué es lo que 
realmente quieren y les cuesta mucho 
decir que no, por lo que el trabajo está 
apuntado a entender que el amor y 
estima de los otros no va a disminuir 
por decir que no, lo que va a aparejado 

con reconocerse, aceptarse y quererse”, 
remató la psicóloga. 

OBESIDAD EN LA INFANCIA
Al ser consultado por el impacto 

que puede generar la obesidad en la 
salud emocional de los niños, niñas y 
adolescentes, el psicólogo del policlí-
nico infanto adolescente del Hospital 
Provincial de Ovalle, Carlos Vega, 
recalcó que a su parecer el principal 
riesgo de la obesidad infantil es que 
acarrea problemas de salud posteriores 
en la vida adulta.

Sin embargo, el psicólogo también 
reconoció que “una condición de obeso en 
un niño también puede impactar el área 
emocional, sobre todo si consideramos 
que la auto imagen corporal es parte 
del desarrollo identitario”., agregando 
este proceso tiende a afianzarse en la 
adolescencia.

“La aceptación del cuerpo sin duda 
está ligada a la aparición de malestares 
emocionales o síndromes clínicos del 
área de la salud mental, como trastor-
nos ansiosos, valoración negativa del 
autoconcepto y dificultades adaptativas 
en el área social”, sostuvo el psicólogo.

Vega también destacó que la conducta 
de los padres ante este tipo de situacio-
nes, tiene que ser siempre preventiva, 
fomentando una alimentación sana y 
otros hábitos saludables, sobre todo 
en niños y niñas con antecedentes de 
obesidad familiar o tendencia a engordar. 

“El apego familiar y apoyo emocional 
temprano por familiares protectores, 
genera niños más seguros que en la 
adolescencia tienen más recursos de 
afrontamiento o factores más protectores 
para evitar la aparición de síndromes 
clínicos del área de la salud mental”, 
recomendó el experto. 

ROMINA ONEL
La Serena
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PROPIEDADES

VENDO TERRENO

Se vende Parcelas con Rol, 
escritura inmediata, nuevo 
proyecto, 5.000 m2, factibilidad 
de luz, sector Camarico, Ova-
lle, $12.000.000. Vende dueño 

directo. 976360340.

VEHICULOS

SE VENDEN 

Vendo Station Wagon Peugeot 
2016, Tapee Outdoor Allure 

HDI 1,6, Diesel Full 13 millones, 
conversable, único dueño fono 
990340935

VENDEN

Vendo auto colectivo Toyo-
ta Yaris año 2012, mecánico, 
papeles al día, bencinero, fono 

974657803 - 991909890

GENERALES

VENTAS

Se vende patente Restauran-
te con expendio de bebidas 

alcohólicas,  comuna de Monte 
Patria, contacto +56 9 40419790 
o  +56 9 91909890

PDI incautó 109 mil plantas de cannabis y 
cerca de 2 toneladas a granel en Los Vilos

TRAS TRABAJO DE ANÁLISIS CRIMINAL

Autoridades realizan 
balance general de las 

primeras cinco semanas 
de operaciones del Plan 
Cannabis en la comuna 

de Choapa, al interior de 
Quilimarí, para erradicar 
la producción y cultivos 

ilegales.

El rotor del helicóptero institucional 
anuncia la llegada de los equipos 
multidisciplinarios de la PDI que se 
despliegan entre los cerros y que-
bradas, al interior de la provincia de 
Choapa. Son diversos los medios de 
los detectives para apoyar la labor de 
análisis criminal e inteligencia policial 
que, al detectar los cultivos ilegales, 
los detectives trabajan para cortar 
este problema de raíz.

“La erradicación de plantas de can-
nabis es un compromiso institucional 
y, en este mes, también contamos con 
7 detenidos, entre ellos dos extranje-
ros. Incautamos armas, municiones, 
vehículos, dinero y granadas de guerra, 
lo que da cuenta de la existencia de 
bandas organizadas que operan en el 

La PDI destacó los resultados tras acuciosa investigación.
CEDIDA

Valle de Quilimarí y del sector Infiernillo, 
y en eso estamos trabajando. No solo 
en la erradicación de plantas sino en 
investigar a los que están detrás de 
toda esta cadena del narcocultivo”, 
señaló el subprefecto Alex Ahumada, 
de la Prefectura Antinarcóticos y 
Contra el Crimen Organizado Centro.

El Plan Cannabis suma su quinta 
semana y, si se compara a igual período 

del año pasado, hay un aumento de 
un 35% de las incautaciones, sólo 
en la comuna de Los Vilos. En esta 
temporada, el balance de los detec-
tives da cuenta de la incautación de 
1.811 kilos de cannabis a granel, y 
109.866 plantas que no llegarán a su 
destino, provocando multimillonarias 
pérdidas a estas redes dedicadas a 
los narcocultivos.

“Esta es una señal potente para 
perseguir estos delitos y nosotros 
hacemos eco del compromiso que 
tiene la PDI y nuestro compromiso 
también está con la comunidad, 
para dar respuesta al trabajo de los 
detectives que nos presentan estos 
decomisos importantes, mediante 
investigaciones de calidad, y dili-
gencias que nos puedan servir para 
iniciar una persecución penal de 
todos los delitos conexos que esto 
trae”, expresó Manuel Carvajal, Fiscal 
jefe (s) de Los Vilos.

“Destacamos el trabajo coordinado 
entre la PDI y el Ministerio Público 
que de manera sistematizada han 
desarrollado una gran labor. Estamos 
evaluando hacernos parte de las cau-
sas, para poder presentar querellas 
cuando sea pertinente, no lo podemos 
descartar. Nuestro compromiso como 
gobierno apunta a sacar las drogas 
de las calles, sabemos el daño que 
le hace a los habitantes de nuestra 
región”, señaló Carlos Martínez, repre-
sentante de la Delegación Presidencial 
Provincial.

Respecto a los resultados sólo de 
esta semana, la labor conjunta de 
diversas brigadas de las regiones de 
Coquimbo, Valparaíso y Metropolitana, 
sumaron 29.800 plantas y 170 kilos 
de cannabis a granel, además de la 
incautación de 1 revólver y muni-
ciones de diverso calibre. Durante 
la jornada los detectives procedieron 
con la incineración de las unidades 
de plantas y cannabis procesada. 

La Serena
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Jóvenes ovallinos obtienen primeros lugares en 
campeonato nacional de la juventud de ajedrez 2023

ESTUVIERON DURANTE 6 DÍAS COMPITIENDO

Se trata de Matías Candia que 
obtuvo el primer lugar a nivel 
nacional y de Tamara Olivares 
que obtuvo el segundo lugar.

Desde el lunes 30 de enero hasta 
el sábado 4 de febrero se disputo el 
campeonato nacional de la juventud 
de ajedrez 2023, en la cuidad de 
Temuco. Este campeonato, organizado 
por la federación de Ajedrez de Chile; 
el Instituto Nacional de Deportes 
(IND); la Ilustre Municipalidad de 
Temuco y el club de Ajedrez “Torres 
del “Ñielol” (también de Temuco), 
contó con la participación de cerca 
de 492 jóvenes, de distintas partes 
de chile y de distintas categorías. Los 
ajedrecistas estaban conformados 
desde la categoría sub 08 a las sub 
18, separados en ramas masculinas 
y femeninas

En este certamen, los ovallinos Matías 
Candia y Tamara Olivares, de la sub 
14 y la sub 16 respectivamente, di-
jeron presente y representando muy 
bien a la cuidad de Ovalle y al club 
de ajedrez “Alfil Negro”.

Tamara Alejandra Olivares Araya, 
alumna del liceo “Estela Ávila Molina”, 
cursa segundo año B, y participo en 
la categoría sub 16 femenina del cer-
tamen. Tamara obtuvo un muy buen 
desempeño en el tablero de 64 casillas, 
sacando 7 puntos y posicionándola 
en el segundo lugar a nivel nacional, 
solo por detrás de Valentina Gonzales 
(quien se quedó con el primer puesto) 
con una diferencia de medio punto.

Por otra parte, Matías Vicente Candia 

LUCIANO MOLINA VILLALOBOS 
Ovalle

Ovallinos recibiendo sus premios tras obtener primeros lugares de campeonato.

EL OVALLINO

Gómez, alumno que cursa el octavo 
año A de colegio ”San Viator”, se 
desempeño en la categoría sub 14 
masculina, siendo este el mejor en 
dicha categoría, obteniendo un total 
de 8 puntos y coronándose campeón 

nacional de ajedrez.
Debido a este logro, Matías podrá re-

presentar a Chile en diversos campeo-
natos internacionales: Panamericanos 
en la ciudad de Chicago en Estados 
Unidos desde el 11 de agosto hasta el 
18 del mismo mes; Sudamericano de 
Brasil desde el 01 al 07 de Diciembre 
y el campeonato Mundial que se rea-
lizara en Alemania y que sus fechas 
están por confirmar.

De esta manera, el club “Alfil Negro” 
muestra su gratitud y felicitaciones 
con el desempeño de estos jóvenes 
que dejaron en alto el deporte ovallino. 
Así también se expresó su gerente de 
operaciones, Ricardo Araya

“Es un orgullo para el club de aje-
drez alfil negro que tanto Matías 
como Tamara, vienen a dar el fruto de 
cuando se formó el club el 2019, que 
tuvo como objetivo llevar el ajedrez a 
la juventud” señaló Ricardo

“Tanto Tamara como Matías se 
iniciaron en la academia de don 
José Araya y luego pasaron al club, 
donde nosotros realizamos torneos 

de forma mensual y participamos 
constantemente torneos a nivel re-
gional, jugamos tanto en Coquimbo 
como en La Serena. Durante el 2022 
Tamara y Matías estuvieron juntos 
participando en torneos federados y 
escolares, obteniendo siempre buenos 
lugares, sabíamos que esta era la 
instancia donde ellos podían dar el 
fruto, y por eso que, como club los 
preparamos con jugadores fuertes a 
nivel regional” (Ricardo Araya, gerente 
de operaciones del club “Alfil Negro”)

También nos señaló que Matías 
Candia, ira a dichos certámenes con la 
AJEFECH (Federación de Ajedrez de 
Chile), mientras que Tamara buscan 
el financiamiento mediante Municipio 
o Gobierno Regional.

“TANTO TAMARA COMO 
MATÍAS SE INICIARON EN 
LA ACADEMIA DE DON 
JOSÉ ARAYA Y LUEGO 
PASARON AL CLUB, DONDE 
NOSOTROS REALIZAMOS 
TORNEOS DE FORMA 
MENSUAL Y PARTICIPAMOS 
CONSTANTEMENTE 
TORNEOS A NIVEL 
REGIONAL, JUGAMOS 
TANTO EN COQUIMBO 
COMO EN LA SERENA. 
DURANTE EL 2022 TAMARA 
Y MATÍAS ESTUVIERON 
JUNTOS PARTICIPANDO EN 
TORNEOS FEDERADOS Y 
ESCOLARES, OBTENIENDO 
SIEMPRE BUENOS 
LUGARES, SABÍAMOS QUE 
ESTA ERA LA INSTANCIA 
DONDE ELLOS PODÍAN 
DAR EL FRUTO, Y POR 
ESO QUE, COMO CLUB 
LOS PREPARAMOS CON 
JUGADORES FUERTES A 
NIVEL REGIONAL”
RICARDO ARAYA
GERENTE DE OPERACIONES 
CLUB “ALFIL NEGRO”

“ES UN ORGULLO PARA EL 
CLUB DE AJEDREZ ALFIL 
NEGRO QUE TANTO MATÍAS 
COMO TAMARA, VIENEN A 
DAR EL FRUTO DE CUANDO 
SE FORMÓ EL CLUB EL 2019, 
QUE TUVO COMO OBJETIVO 
LLEVAR EL AJEDREZ A LA 
JUVENTUD”

RICARDO ARAYA
GERENTE DE OPERACIONES 
CLUB “ALFIL NEGRO”
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